

Murcia

El Liberal

Murcia

Redacción, Oficinas y Talleres

1. CRÉDITO PÚBLICO, 1.

Número suelto 5 céntimos

Suscripción: UNA peseta al mes

En el resto de España: 5 pesetas trimestre

25 ejemplares 75 céntimos

EDICION DE LA MAÑANA

URGE LA SOLUCION

La cuestión del pimiento molido se encuentra ahora en su período álgido. Los deseos de unos y otros, de los partidarios de la pureza y de los defensores de la mezcla, se han excitado, como es natural, al llegar la época de la cosecha, en que el huertano encuentra el término y la recompensa de sus afanes de todo el año y el traficante la ocasión de emplear su capital.

Por esto mesolistas y puristas se mueven ahora como nunca y no pasa día sin que haya que oír a las comisiones, leer hojas volantes y escuchar el clamoroso general que pide al Gobierno el fallo de este pleito.

Las asociaciones huertanas, como ya saben nuestros lectores, preparan para mañana una gran manifestación seguida de un meeting en demostración de que son los mas y de que tienen la razón de su parte; pero, entre tanto, dan calor á ciertos halagüeños rumores, quizás fundados en alguna vaga promesa, que les hace esperar el triunfo de su causa en una resolución inmediata del Gobierno.

Cumplimos nuestra misión de informar al público al hacernos eco de dicho rumor, sin robustecerlo con nuestro crédito ni desvirtuarlo con nuestro escepticismo.

Suponen los más entusiastas que en la primera reunión de los ministros se acordará la prohibición definitiva de la mezcla del aceite y el pimiento, y que el señor Moret ha hecho algunas indicaciones en este sentido.

Lo único que sabemos de cierto, es que el ministro de la Gobernación ha enviado las instrucciones oportunas al gobernador de Murcia, respecto á la manifestación de mañana.

Por lo demás y dado el extremo á que han llegado las cosas, creemos que el Gobierno es el primer interesado en no demorar esta situación, que mantiene la inquietud en los ánimos, prolonga un estado anormal en la provincia y dificulta las operaciones del mercado en una de las principales fuentes de riqueza de este país.

CRÓNICA

Curiosidad

(Escrita expresamente para EL LIBERAL.)

A un amigo mío que está enfermo de mal de ciudad, es decir, de exceso de vivir, le recomiendo los mejores campos ó pueblos. Un largo período de quietud alejado de esta vida demasiado intensa, morbosamente cerebral, aunque agradable, le vendrá de perlas.

Con todo, mi amigo no se decide. Oreo que morirá aquí, á la puerta de algún «Salón Azul» ó verde ó rojo, ó en cualquiera otro bello rincón donde le coja.

Las razones que me da no dejan de tener su encanto. Fuera de aquí, se moriría de tedio; luego si ha de ser, que sea como Dios manda. Es una manera como otra cualquiera de entender el mandato divino.

No quiere campo, porque en realidad no ha visto más campo que en el teatro. Paisajes muy caprichosos, árboles muy discretos, aldeanos muy limpios, de cortos calzones y sencilla corazón, que cantan coasitas amenas y siempre están de humor para vitorear al monarca, al conde, á los novios y á todas «las autoridades constituidas.» Se conoce que ninguno de esos aldeanos del coro paga contribución, y así, ¡viva la Pepa!

Que no le hablen á mi amigo del campo de verdad, donde la gente suda y reniega y parece amasada con el barro de los terrenos!

En cuanto á los pueblos... Tema á los pueblos como á la ira de Dios. No es cuestión de estética: le importa poco que sean feos ó bonitos. Lo que teme en los pueblos—así me lo ha confesado—es la curiosidad.

Una vez desafió al monstruo, y se retiró vencido. No pudo con él. Eso de servir de espectáculo, de constituir el suceso, de que las mujeres le miren como á un ser raro de otra especie, de que los chicos le sigan, de que el común de vecinos le pese, le mida, le registre, le aflore, le humee, sin chipa de miramientos, es cosa que le saca de quicio. Dice que es el único impulsor que le molesta.

Tendrá ó no razón: pero recuerdo cosas de esas que todavía me amargan. Soy tan nervioso, debajo de esta impudencia que yo me he hecho como quien se hace un abrigo, que la curiosidad me hace cosquillas. La idea de que me van mirando me aborota los nervios y me produce una inquietud rayana en el brinco. Con una fría voluntad domo todo eso; pero sierto en la espalda, como clavos que entran en la carne, todos los ojos curiosos de los pueblos, que hincan, sin distinción, en el incauto forastero,

Es natural! Hay núcleos de población que no han visto en sus términos el humo de las locomotoras. La vida allí es un tedio infinito. Dividen su historia contemporánea en las épocas naturales de alteración; «el año del cólera; cuando mataron á Fulano; cuando vino aquel tipo de los espejuelos verdes; cuando se presentó el cenizo ó la filoxera, ó la lagarta...» ¡bienes más importantes para el vecindario que todos los ministros habidos y por haber.

Así, que cuando cae un forastero, ya hay de qué hablar; porque, á la larga, resulta fastidioso hablar siempre los unos de los otros. Ninguno de los vecinos tiene una pizca de pellejo metafísico, á fuerza de arrancárselo á turdigas mutuamente; y es bueno refrescar la carne para que no acabe el apetito, ó llámese voracidad.

Durante una temporada tuve que ir muchas veces á cierto pueblo grande y algo fastuoso, pero alejado un tanto de las vías férreas. Un cochecillo nos llevaba en calidad de carne fresca, y apenas entrábamos por la primera calle, larga y tremenda como un registro de carabineros, iban saliendo familias enteras á las puertas y ventanas y balcones.

Era un espectáculo. Los viajeros tenían que sufrir el examen más duro de nuestra vida. ¡Y si fuesen muchachas solamente, allí que las hay encantadoras!

Pero detrás de las niñas salían los padres, tripones, deformados, linfáticos por un ocio hereditario ó irredimible, y detrás, las madres, envejecidas prematuramente por el abandono de la persona, que es la gran virtud de la maternidad; y á la cola los abuelos caducos y delante los niños juguetones y en las azoteas las criadas fisgonas...

Esto era por la mañana. Por la tarde se repetía la función.

Y había vecinos á trasmano que llegaba anhelante á la parada de coches, preguntando:—¿Quién ha venido? ¿Cuándo? ¿Viajantes todos? ¿Un que no sabe? ¿Tres gordos y un delgado? ¿Los gordos vienen á un pleito? ¿Traen eq iipajes?... ¿Qué encargos vienen? ¿Un pañuelo de naranjas? ¿Dos varas para el palió? ¡Soy feliz!

Y se marchaba á escape á dar estas noticias á la familia intrigada.

—Diga usted; ¿desde cuándo hay en esta calle esa curiosidad?—pregunté á un amigo.

—Hace poco tiempo. Desde que hicieron la carretera; hará unos veinte años. Antes, la curiosidad estaba por el otro lado; por donde entraba el camino de herradura. ¡Y allí sí que había curiosidad!

¡Pueblos felices, donde el ocio es vida y la curiosidad aliente! Viven de eso: de lo que meten por el ojo, sin pensar en lo que otros sacan en las uñas.

¡Y queremos llevar la población al campo, á la tierra fecunda, al terruño áspero y solitario! Allí no hay casinos, no hay tertulias, no hay forasteros. ¿De qué iban á charlar las familias? ¿De qué iban á vivir?

Tiene razón mi amigo: mal que pese al clásico, ¿qué celos ni qué niño muerto? El mayor monstruo es la curiosidad.

José Nogales

Octubre, 1902.

CARTAGENA

(POR CORREO)

El Arsenal

Entre personas que se tienen por bien informadas, háblase con marcado disgusto de un asunto que interesa en mucho á esta población, y muy especialmente á la maestraza de este Arsenal.

Las varias personas á quienes hemos oído ocuparse, en este asunto, dicen tener noticias de los departamentos de Cadiz y Ferrol y que los caciques de aquellas localidades se han dado tal maña en poner en juego sus muchas relaciones con el gobierno, que han logrado hacerse un bonito repaño de buques de guerra, para que entre ambos arsenales hagan aquellos todas sus reparaciones durante la temporada del invierno que se nos viene encima, excluyendo por tanto el Arsenal de Cartagena de la lista.

Por nuestra parte ignoramos lo que haya de cierto en este asunto, pero sí hemos de advertir el mal estar que se empieza á sentir por estas pretensiones, y que de confirmarse los hechos que se temen, es seguro que el descontento será general, pues vá en ello, no solo la pérdida de los beneficios que el comercio dejaría de percibir, sino que el amor propio de esta inteligente maestraza se vería atacado.

Lo que hoy solo puede ser un temor, bien pudiera suceder se convierta en realidad, pues sabido es aquello de que—cuando el río suena, y en este caso, es de esperar que con tiempo se hagan las gestiones oportunas por nuestros representantes en Cortes, á fin de prevenirse contra los amaños de otros más madrugadores y logren conseguir lo que ya hemos apuntado.

Junta de Sanidad

En la tarde de ayer se reunió en el ayuntamiento la Junta de Sanidad, acordando señalar la fecha del ocho del actual, para que

de principio la matanza de reses de cerda en Cartagena y su término municipal.

De antemano sabemos que ya estaban preparados todos los aparatos necesarios para estas operaciones en la casa Matadero, bajo la dirección del inspector facultativo don José Mercader.

La variación del tiempo ha venido á estimular á los señores de la junta á celebrar la indicada reunión y calmar con el acuerdo de ésta, las impacientes de los comerciantes, de las empresas de consumos y matadero y de los aficionados á estas clases de carnes.

Una furia

A las ocho y media de la mañana ha sido detenida ingresando en el Depósito, una mujer llamada Carmen Alcaráz Gonzalez, de 27 años de edad y natural de Murcia, por haber apaleado cruelmente en la calle de las Puertas de Murcia, á un chico que, según la agresora, habíala lanzado una piedra fuera de la población.

Al tratar el guardia municipal conducir á al Depósito, le ha insultado y maltratado de obra, dándole un mordisco en una mano. Esta mujer que hace una vida ambulante y depravada, dando mal ejemplo á una pobre niña que la acompaña, viene produciendo diariamente escándalos, con cuya conducta hace presumir á muchas personas, que no debe tener todas sus facultades mentales bien organizadas.

No estaría demás que las autoridades la pusieran en observación y en este caso que dispusieran de mas procedente evitando los escandalosos poco edificantes que, como dicen viene dando en los sitios mas céntricos de la población.

Otro escándalo

A la misma hora, ha tenido lugar otro gran escándalo en la escalinata de la calle de San Esteban, donde Josefa Garcia Ortiz, de 33 años, natural de Librilla, ha insultado durante y dado una regular paliza á Cándida Jodar Ros, de 50 años y natural de Lorca.

Muerte repentina

A las nueve y media de la mañana de hoy, ha salido de la casa núm. 9 de la calle de Canales, donde reside con una hija casada, Juana Vitoria Garcia, de 62 años de edad y natural de Cartagena, acompañando á sus nietecitos al Asilo de la calle de Saa Miguel, sin que pudiera notarse ningún sintoma de enfermedad.

Después de desempeñada su comisión dirigiese á su domicilio y al doblar la esquina de la iglesia de Santa María de Gracia, sintióse gravemente indisputa, viniendo á tierra presa de un gran angustia.

Los agentes municipales, en vista de que habia perdido la facultad del habla é ignorando su domicilio, condujéronla en una tartana al hospital de Caridad, donde agravóse de tal modo, que á los cinco minutos de su ingreso, era ya cadáver, de cuya muerte dió inmediatamente testimonio el señor médico forense.

Identificada por una mujer que dijo conocerla, fué avisado su hijo político, el maestro albañil José Martinez Roca, que se personó en el acto.

A los pocos momentos presentóse en dicho establecimiento su angustiada hija y siendo imposible impedirle la entrada, desarrolló una escena por demás conmovedora, imposible de describir, pues le era durísimo acostumbrarse á la realidad.

El cadáver será trasladado á su domicilio de la calle de Canales, á instancia de la familia.

Créese que la muerte ha sido producida por hemorragia cerebral fulminante.

Varias noticias

El próximo domingo tendrá lugar en este circo taurino, una variada función, por la aplaudida compañía gímnastica que dirigen los señores Llave é Hils, y como las celebradas anteriormente, es seguro premiará el público con su asistencia los arriados ejercicios de los artistas, (si el tiempo lo permite).

—Durante la tarde de ayer y la pasada noche, han caído sobre Cartagena y su término algunos chaparrones, que indudablemente serán beneficiosos para el campo.

—La Junta de Sanidad acordó también en la reunión de ayer, proponer á la Corporación municipal en la sesión que esta ha de celebrar en el día de mañana sábado, conceda para el primero del próximo Noviembre la visita del público á los cementerios.

3 Octubre.

CARTA DE NUEVA YORK

Sr. Director de EL LIBERAL.

El presidente Roosevelt aspira á la reelección y se ha dado á viajar por los Estados, pronunciando discursos cuya nota saliente es siempre popular; hoy combata á los trusts, mañana extrema la doctrina de Monroe y el otro día aboga por la rebaja de las tarifas que se aplican á las importaciones de Cuba.

Quizá en el exterior se tomen en serio las declaraciones del presidente Roosevelt; pero, realmente, no son más que golpes de efecto, no tienen el menor alcance y no llevan en sí la menor influencia para con los políticos que en las Cámaras nacionales deciden los asuntos del interior y del exterior. ¡Combatir el gobierno á los trusts cuando la mayor parte se han organizado bajo la protección del partido republicano que está en el poder!

Durante la pasada legislatura, el presidente demostró gran empeño en que se hiciese una concesión arancelaria á Cuba en vista de la deplorable situación económica en que se encontraba aquella isla. Primeramente pedía el presidente una rebaja de un 40 á un 33 por 100; después presenté más modesto, contentándose con un 20 por 100; pero los leaders de su

partido en las Cámaras hicieron oídos de mercader, y la cuestión no llegó á discutirse en s.r.o.

Predominaron constantemente las influencias de los «remolacheros», con los que hacían causa común dos miembros del gobierno y el presidente de la Cámara baja, y continuó inexpugnable el sistema proteccionista. Los tratados de reciprocidad negociados anteriormente por el presidente Mac Kinley para Jamaica y otras islas productoras de azúcar del mar antillano, permanecieron arriñonados en los estantes de los archivos. Con el mismo desdén fueron mirados los tratados con Francia y la Argentina. El presidente Mac Kinley no ejercía ninguna influencia; el presidente Roosevelt, político novel, que no ha hecho sus armas en las Cámaras, tiene mucha menos influencia que su difunto predecesor. Muchos hombres de su partido le tratan como un advenedizo.

Es probable que el partido republicano le preste su apoyo para elevarlo por segunda vez á la presidencia, precisamente porque los leaders que deciden estas cosas saben perfectamente que pueden manejar á su hombre de la manera que les plazca. Hay ya una ley contra los trusts debida á la iniciativa de un político de talla, Mr. Sherman, hoy difunto; pero para el gobierno es poco menos que letra muerta, y el presidente Roosevelt, que en su primer mensaje recomendó «la protección de las industrias nacionales», no se propone seguramente emprender ninguna campaña seria contra esas poderosas Ligas comerciales, que han matado á las clases medias de este país é imponen á diario condiciones al consumo, que hacen la vida poco menos que imposible para el pobre.

Cuanto á las relaciones exteriores de este país con las demás potencias, son en extremo cordiales. Alemania ha ganado cierta preponderancia. Francia ha tenido el mayor éxito en su diplomacia por el sumo tacto de sus embajadores cerca del gobierno de Washington. El embajador inglés, el difunto Pauncefote, era considerado un hábil diplomático; pero con el presidente Roosevelt, que afecta simpatías por Alemania, no hubiese ejercido la influencia que con Mac Kinley.

Indudablemente las relaciones entre Inglaterra y los Estados Unidos se han estrechado bastante de cinco años á esta parte, no por iniciativa de los gobiernos, sino por la de hombres representativos del comercio, que trabajan asiduamente por un aproximamiento más íntimo. En el caso de verse envuelta Inglaterra en guerra con una nación del continente, Francia, por ejemplo, es improbable que recibiese ningún apoyo material de esta nación, en contra de las esperanzas de muchos políticos ingleses, porque Francia es bastante popular aquí hoy día, y Rusia ejerce cierta legítima influencia en Washington desde la guerra de la separación y con motivo de los recientes acontecimientos en la China, por haberse mostrado Rusia propicia á las pretensiones de los Estados Unidos en el Asia.

Hay que confesar que á los Estados Unidos hoy día les preocupa mucho más la política europea que antes de la guerra con España. Recientemente, por el ministerio de Estado se han hecho representaciones á varias potencias europeas con motivo de la situación política excepcional en que se hallan los judíos en los Estados de los Balkanes. El único interés que los Estados Unidos parecen tener en este asunto, es que un número de judíos, reducidos á la mayor indigencia, emigran de aquellos países para establecerse en éste. Este caso tiene muchos puntos de semejanza con el de los armenios de algunos años atrás, cuya situación fué exagerada por una junta revolucionaria, compuesta de descontentos, que amparados con la libertad de este país se habían propuesto desacreditar al sultán de Turquía, inventando toda clase de paparruchas.

Sen O'Ham

Nueva York, Septiembre 1902.

FERIA DE ABARAN

(POR CORREO)

El día 26 del pasado Septiembre á las cinco de la mañana, se despertó este pueblo al toque de las campanas y á los melodiosos acordes de una música liltiputense, pues de tal puede calificarse á los individuos que componen la del Batallón Infantil.

Jamás se ha visto en este pueblo una explosión de entusiasmo igual; puede decirse que todo el vecindario, como movido por una fuerza misteriosa, se echó á la calle en pocos minutos.

Un pasodoble «Constante», con banda de tambores y cornetas, tocado con virilidad y exotación por una música de la que no se vea más que el reflejo metálico de los instrumentos, formaban la ilusión de que estos marchaban casi pegados al suelo y tocaban solos, arrancando lágrimas de noble entusiasmo.

En la tarde de dicho día y presidida por el ilustre Ayuntamiento, que no ha omitido sacrificio alguna para dar esplendidez á los festejos, y hacerlos dignos de una capital, se organizó la procesión para bajar los Santos patronos desde su ermita á la iglesia parroquial, acompañada por la notable banda que dirige el inteligente y estudioso joven don David Templado.

En las tardes de dichos días se celebraron dos corridas con toros de don Agustín Flores por Saleri y su cuadrilla, los cuales resultaron regulares.

Una nota simpática ha sido el festival por el Batallón Infantil y que ha concurrido á cada una de las corridas.

Describir el entusiasmo que dicho festival ha producido, sería poco menos que imposible. Al entrar en la plaza, que estaba completamente atestada, estalló una atronadora salva de aplausos que no dejaban oír la música y que se prolongó durante largo rato.

Con una marcialidad admirable y precisión matemática ejecutaron varios movimientos, despertando gran entusiasmo, lo solo entre estos vecinos, sino entre los de los pueblos limítrofes, en especial de Cieza y Blanca.

Terminadas las funciones en la plaza, la música que dirige don David Templado amenizó el nuevo paseo, modificado recientemente, con varias piezas de su numeroso repertorio, con una afinación y gusto que llamó la atención de cuantos tuvimos el placer de escucharles; y si dicho joven sigue al frente de ella, dentro de poco será una de las mejores de la provincia.

Otra de las notas simpáticas ha sido el filantrópico rasgo que ha tenido la sociedad cívica «La Amistad», de Cieza, que preside el diputado provincial D. Antonio Martín Oliver, dando dos funciones á beneficio del Batallón Infantil y que no reseño por resultar esta crónica muy larga, pero he de manifestar que el público quedó muy complacido y tuvo ocasión de admirar una vez más las grandes disposiciones y mérito artístico de estos jóvenes aficionados y la inmensa gratitud que todos sentimos hacia ellos, mayormente porque se vió en todos el ideal de estrechar más noblemente los afectos y cariños que se profesan ambos pueblos.

Otra nota de gran trascendencia ha sido el magnífico discurso que en la Cámara agrícola de esta villa pronunció D. Roque Martínez, presidente de la de Jumilla, en la mañana del día 30 y que habiendo venido á las fiestas fué invitado á ello. Con una modestia que le engrandecía y una elocuencia que le acreditó, hizo la historia de la creación, vida y funcionamiento de la Cámara de Jumilla con su caja de ahorros y su monte de obreros y estimuló á esta Cámara para que siga el ejemplo; también se ocupó de la importancia de este pueblo, de la laboriosidad de sus hijos, emprendedores de grandes empresas temerarias, y de su celebridad, por sus actos de emancipación, luchando constantes hacia los poderes públicos, pidiendo el cumplimiento de sus derechos, con lo que se dieron á conocer en toda España.

Igualmente que este, los demás forasteros que nos han honrado con su visita han que dado altamente satisfechos, y admirados de la gran importancia y desarrollo en sus negocios.

También son dignos de alabanzas las autoridades, por el celo y cuidado que han desplegado, en sostener el orden público, sin que haya habido que lamentar la menor desgracia ni suceso desagradable.

Como esta crónica va resultando bastante larga dejaremos otros asuntos para la próxima, en la que me ocuparé del nuevo teatro que se va á construir, de la marcha de los comerciantes á otras provincias, dejando el pueblo casi desierto con el personal que se llevan, de los adelantos, mejoras, desarrollos é importancia de este pueblo eminentemente comercial.

Y terminó dando un aplauso á todos los que han contribuido de algún modo á dar esplendor y atractivos á las fiestas y sobre todo á las hermosísimas mujeres (en su mayoría ciezasnas) que con su presencia han dado la nota sobresaliente.

2 Octubre

La combinación militar

(POR TELÉGRAFO)

La Información de «El Liberal», Madrid 3 (10 n.)

Se ha confirmado plenamente la veracidad de la información publicada por EL LIBERAL sobre la combinación militar.

Los hechos han demostrado que dicha información estaba fundada en datos ciertos, por lo cual es muy elogiado EL LIBERAL.

La combinación

La combinación militar firmada por el rey, es la siguiente: Ascendiendo á teniente general á don Vicente Martitegui.

A general de división, D. Iligiuio Rivera.

General de brigada, Imaz. Nombrando gobernador de San Sebastián al general Pavía.

Jefe de la segunda brigada de la segunda división, al brigadier don Mariano Salcedo.

Jefe de primera de la octava brigada, don Ignacio Estruch.

Jefe de primera de la décima tercera brigada, al brigadier don José Jaquetot.

Disponiendo que el brigadier don Luis Pascual de Povil, cese, por pasar á otro destino, en el cargo de jefe de brigada de caballería para instrucción en Valencia.

Idem segundo jefe del Cuerpo de Inválidos, al brigadier don Lorenzo Visa. Promoviendo al cargo de inspector médico de segunda clase, al subinspector de primera don José Batlle.

Nombrando inspector de sanidad militar de la quinta región al inspector recién ascendido don José Batlle.

Ascendiendo á intendente de división á don Mariano Tejero y nombrándole jefe de la comisión liquidadora de Cuba.

Nombramientos probables

Indicase al general Escario para la secretaría de la Junta Consultiva de Guerra, sustituyéndole en la sección del ministerio el general Povil.

El general Martitegui

El general Martitegui ha visitado á Weyler para darle las gracias por el ascenso que ha obtenido.

Información de marina

(POR TELÉGRAFO)

Jeitos y trañas

Madrid 3 (12 n.)

Se asegura que el Gobierno se ha decidido á resolver definitivamente el conflicto entre los pescadores gallegos.

En breve adoptará el ministro de Marina una resolución definitiva.

Hoy ha marchado á Vigo el capitán de navío Lapuente, comisionado por el duque de Veragua, para estudiar la solución de la pesca.

Reorganización

El lunes se reunirá en el ministerio de Marina la junta naval presidida por Veragua, para tratar de la reorganización de los servicios en el ministerio y los proyectos de construcción de buques.

Departamento de Cartagena

Madrid 3 (2'45 t.)

En breve se dispondrá el relevo del teniente de navío señor Lassaleta, que sirve en la comandancia de marina de Cartagena, cuyo destino cumple reglamentariamente.

Se ha concedido excedencia al primer vigía de los semáforos de Cartagena, don José Viló, negándosele la licencia de un trimestre que tenía solicitada.

Se ha desestimado la permuta que solicitó el auxiliar de las oficinas de Cartagena, don Agustín Valle.

Disposiciones generales

En breve será nombrado comandante del cañonero Cucha, el teniente de navío de primera, don Pedro Vazquez.

Se indica para segundo comandante de Algicira al teniente de navío de primera clase, don Antonio Morante.

El destino de jefe de negociado de la subsecretaría, se concederá al capitán de fragata señor Puig.

Este nombramiento será en concepto de interino, hasta que cumpla en su destino dos años, el capitán de navío señor Hedijeer, que será nombrado en propiedad en el citado destino.

La escuela naval

Se proyecta que las oposiciones de este año en la escuela naval, sean de ocho plazas.

A los opositores se les exigirá, además de las materias ordinarias que se les pidió en las oposiciones anteriores, todas las que comprenden el primer curso de la escuela naval.

En las oposiciones sucesivas, solo se exigirán las materias ordinarias.

El Banco y el Tesoro

(POR TELÉGRAFO)

Las nuevas sucursales

Madrid 3 (12 n.)

En la reunión del Consejo del Banco de España se han aprobado las bases para el convenio con el Tesoro en la creación de sucursales, surgiendo la duda acerca de la tributación que impondrá Francia á la agencia en París.

El gobernador del Banco, Mellado, visitó á Rodríguez, sobre este último extremo. El ministro ha ofrecido resolverlo.

Lo que dice Canalejas

(POR TELÉGRAFO)

Alcoy 3 (6 t.)

Ha marchado á Madrid el señor Canalejas. Se le ha hecho una cariñosa despedida.

A las comisiones de los pueblos les dijo que mantenga íntegros los compromisos contraídos en el pacto que determinó su entrada en el gobierno y sus discursos de propaganda.

VIDA RELIGIOSA

Vela y alumbrado.—Estará hoy en las Isabelas, por don Francisco Montejano Turpin, su esposa y demás difuntos de la familia. Santos de hoy.—Stos. Francisco de Asís fr., Hieroteo el Divino, Crispo y Cayo mártires. Mes del Rosario.—Los ejercicios del mes del Rosario se celebran en los siguientes templos á las horas que se expresan: En Santa María, por la mañana á las siete y media. En Madre de Dios, por la mañana á las siete y cuarto. En Santa Eulalia, por la mañana á las siete y media. Los días festivos á las ocho y media la misa y el ejercicio por la tarde á las tres y media. En el Carmen, al toque de oraciones. En San Nicolás, por la mañana á las ocho. En la Merced al toque de oraciones. En el Rosario, á la misma hora. San Francisco.—Hoy se celebrarán funciones en honor de San Francisco de Asís en los templos siguientes: En las Verónicas, á las nueve, predicando el P. Samuel Fornés. Por la tarde, en los ejercicios de la última novena, predicará don José Martínez Vicente. En las Capuchinas, á las nueve, predicando don Inocencio Hernández. En las Claras, á las nueve, ocupando la sagrada cátedra el P. Berjano. Por la tarde á las cinco y media, la última novena; al final se cantará una solemne salva á la Santísima Virgen. Nuestra Señora del Pilar.—Hoy sábado, dará principio en la iglesia de San Bartolomé, la novena que anualmente dedica una familia devota á la Virgen del Pilar, en sufragio de sus difuntos. Todos los días habrá misa á las doce, leyéndose á continuación la novena. La última novena se dirá el sábado 11, al toque de oraciones, cantándose á continuación una solemne salva. La función tendrá lugar el domingo 12, festividad de la Virgen, á las diez de la mañana, ocupando la sagrada cátedra el señor don José Tomás Pérez, cura propio de la parroquia de San Nicolás. También hoy empezará la misma novena en la Merced y en Madre de Dios, á las siete de la mañana y al toque de oraciones, respectivamente.

CREVILLENTE

Fiestas á San Francisco El sábado 4 se celebrarán aquí, como en años anteriores, las fiestas en honor á San Francisco de Asís, segundo patrón que se venera en Crevillente, siendo el programa el siguiente: Amanecer, con repiques de campanas, recorrerá tocando la banda municipal las principales calles. A las ocho solemne función de iglesia, en la que predicará el notable orador sagrado, nuestro paisano don Antonio Lledó Más, párroco de San Felipe, asistiendo las autoridades. A las once se dará limosna á todos los pobres consistente en raciones de pan y arroz, en el paseo de Alfonso XII, acto que amenizarán la música y dulzaina. Por la tarde, procesión al santo por varias calles, y por la noche habrá en el mencionado paseo velada musical que será la última de la presente temporada. Como fin de fiestas se quemará una cuerda de cohetes. 2 Octubre.

ORIHUELA

Varias noticias Una numerosa comisión de productores de pimentón, procedentes de los partidos rurales de esta huerta, ha visitado en su propio domicilio al presidente de la junta de hacendados y juez privativo de aguas don Antonio Pescetto, invitándole á que el próximo domingo les acompañe á Murcia con objeto de asistir á la manifestación que celebrarán los colonos de aquella vega á favor de la pureza del pimiento. Se asegura que el número de huerta-

nos de esta comarca que concurrirán al acto de la manifestación de esa capital será considerable. Entre los soldados que ayer tarde marcharon á incorporarse en filas iba uno que por la mañana había contraído matrimonio y supo la noticia de la marcha estando celebrando la boda. Siguen los preparativos entre la gènte del Arrabal Roig para las grandes fiestas que organizan en honor de nuestra Patrona, y que tendrán lugar en la segunda quincena del presente mes. Los jóvenes que forman el coro de la Aurora están muy entusiasmados por los festejos que se avecinan y que en verdad prometen resultar archisuperiores. Allí veremos. Ayer se verificó la apertura del actual curso académico en los diferentes centros de enseñanza que ilustran á esta ciudad, habiendo hoy comenzado las clases. En el trascoro de nuestro hermoso templo Catedral, acaba de colocarse un magnífico y suntuoso retablo de riquísimo mármol estilo gótico, el que han calificado de obra de arte y de verdadero mérito cuantas personas lo han examinado, quienes han hecho muchos elogios de la persona que lo ha confeccionado, que lo es el conocido maestro marmolista oriolano don Miguel León. A las felicitaciones recibidas, unimos la nuestra. Anteayer tarde arrolló un carro en la calle de Santiago á un pobre niño. La frecuencia con que se viene repitiendo en esta población hechos como éste, bien merecen llamemos la atención de nuestras autoridades, para quienes nada valen las protestas del vecindario ni las denuncias de la prensa. El próximo domingo cantará solemnemente su primera misa en la capilla de la Casa de Misericordia de esta localidad el joven sacerdote D. Diodoro Illán, elevado por nuestro Excmo. Prelado á tan alta dignidad en las pasadas temporadas de San Mateo. En tan religioso acto ocupará la cátedra sagrada el notable y elocuente orador don Genaro Candela, párroco de Santa Justa. El coro de añas acogidas en dicho establecimiento benéfico ejecutará bajo la dirección del maestro Rogel una preciosa misa. Por adelantado enviamos nuestra enhorabuena al misacantante, deseándole toda suerte de felicidades en el ejercicio de las funciones de su ministerio sagrado.

TIRO NACIONAL

El domingo 5 del actual, á las ocho de la mañana, tendrá lugar en el campo de tiro de esta Representación, el reto entre seis tiradores clasificados de segunda clase con igual número de primera y en las mismas condiciones en que se celebró el último concurso nacional, salvo que la posición será libre. En el mismo día y á las tres de la tarde se celebrarán ejercicios de tiro para los socios á la distancia sobre blancos circulares y de silueta. En este ejercicio se concederá un premio consistente en un pase de libre circulación del tranvía de Espinardo, valedero por un año al tirador que más impactos obtenga y mayor número de puntos; la posición será de pie, sobre silueta, teniendo en cuenta que se descontarán tres puntos para el premio á los tiradores clasificados escogidos; dos á los id. de primera, y uno á los id. de segunda. La matrícula para este ejercicio costará 50 céntimos.—El secretario, Luis Paredes.

ALICANTE

Dimisión Se asegura que con motivo de lo ocurrido en la última reunión celebrada por la Junta directiva de esta Cámara de Comercio, ha presentado la dimisión del cargo de presidente de aquel organismo don Ricardo Sánchez Palacios. Al hecho no es ajena la cuestión del pimiento. Solemnidad Participan de Alcoy, que esta noche á las siete se ha verificado la apertura del curso académico en las escuelas superior y elemental de Industrias. En nombre del ministro de Instrucción pública, ha presidido el acto el rector de la Universidad de Valencia. También ha asistido el señor Canalejas, invitado á la referida fiesta académica.

El tranvía de Crevillente

Por informes de autorizado conducto, constame que el día 25 del actual comenzarán los trabajos de construcción del tranvía á vapor de esta capital á Elche y Crevillente. Es una buena noticia que recibirán con agrado todas las personas interesadas en tan conveniente mejora.

Desgracia

Esta tarde ha tenido la desgracia de caer á la calle desde el balcón de un primer piso, la niña de dos años de edad Carme Mallorquin Torres.

En estado gravísimo ha sido conducida á su domicilio, después de curada en la casa de sacorro.

De teatros

En el teatro principal han empezado ya los trabajos de restauración del decorado, y en la segunda quincena del corriente abrirá sus puertas al público.

Mañana se repartirán las listas de la compañía dramática que dirige el Sr. Sánchez de León, el cual dará una serie de diez representaciones en el teatro Circo.

Varias noticias

Ha tomado posesión del cargo de oficial primero de este gobierno civil, D. Eduardo Barrota.

La Diputación provincial ha acordado contribuir con la suma de dos mil pesetas á las fiestas del IV centenario de la Universidad de Valencia.

Hoy se ha hecho cargo nuevamente del mando superior, el gobernador militar don José Pons de Doña.

El próximo sábado regresará á la corte desde Alcoy el exministro liberal D. José Canalejas.

Con objeto de saludarle marchará á Villena una comisión compuesta de respetables personalidades de sus amigos políticos de Alicante. 2 Octubre.

SANTOMERA

El médico señor Giménez P. de Tudela, nos ruega la inserción de la siguiente carta y con gusto le complacemos. Sr. Director de EL LIBERAL en Murcia. Mi señor mío: me entero de la queja que publica anoche el periódico de su digna dirección y con el ánimo tranquilo de no haber faltado á ninguno de los deberes, como médico titular que soy del 5.º distrito de huerta y á los que están por encima de todos los morales, debe manifestarle: Que el día 27 del pasado mes, de cinco á seis de la mañana, fui requerido por el vecino del Esparragal, Escolar Peñalver, para asistir en el citado partido á su madre, enferma de pústula maligna, (carbunco) en su cuarto día y con síntomas de generalización y á un hermano del mismo con una pulmonía de forma adinámica, en tan grave estado que falleció al día siguiente. Ya con el carruaje preparado de Fernando Laorden y con mi practicante Rafael Rubio, se presentó en mi domicilio el concejal señor Borreguero solicitando mi asistencia á la casa de un vecino entendido por el Bello, cuya mujer según manifestaciones de la comadrona Juana Marín, estaba de parto, con presentación transversal, de tronco, y procedencia de uno de los brazos cuya presentación es de las que requieren siempre intervención manual, cuando menos, y ésta larga y difícil.—Añadió el señor Borreguero, que ya la familia había mandado llamar á Orihuela á un especialista en partos, y que se me solicitaba solamente para que presenciara las manipulaciones de la citada comadrona, mientras aquel no llegaba, á lo que como es natural, no me presté, lo que cualquiera que ostenta un título profesional, mlemente ganado, hubiera hecho en caso análogo, máxime si se tiene en cuenta, que había prioridad en el derecho á exigirme la prestación de servicios por los antes citados, de los que la madre del Escolar, la del carbunco, es pobre, y sin recursos para poder llamar á otro facultativo como ya había hecho la familia de la parturienta, que ni figura en el padrón de pobres ni es clienta mía. Además, cuando de regreso del Esparragal me disponía á ir por sí mi asistencia era aún necesaria, á casa de la doliente, me enteré de que habían llegado de Orihuela no uno, como á mí se me dijo, sino tres facultativos, los que permanecieron hasta las cinco de la tarde, con lo que se demuestra mi aseo anterior de que daba tiempo á que hiciese las visitas y regresase á á esperar la llegada del Orihuela. Dije que la comadrona ya montado en el

carruaje y en la puerta de la casa del señor Borreguero que el feto estaba ya muerto, y así lo indicaba la duración del parto y el aspecto del brazo procedente. No fui requerido por el esposo de la parturienta ni antes ni después.

Y concluyo diciéndole que no creo sea exactas las aseveraciones que ponen en boca de los médicos de Orihuela, por cuanto estos no dejan de saber que toda presentación de tronco es mortal, salvo muy favorables condiciones, que en este caso por lo dicho, no existían y aquí ya habíase verificado al parecer la muerte del feto mucho antes de reclamar mis servicios... de pura inspección. Agradeciéndole de publicidad á esta carta queda de V. affm. s. s. q. b. s. m. FRANCISCO GIMÉNEZ P. DE TUDELA Santomera 3 de Octubre 1902.

FIESTAS POPULARES

En la calle del Rosario

Como anticipamos á nuestros lectores, hoy comenzarán las fiestas populares en la calle del Rosario, barrio de San Antolín. Mañana noche la banda de música que dirige don Antonio Raya, amenizará la fiesta.

Habrà concurso de bellezas, habiéndose dedicado varios premios en metálico á las mujeres más bonitas que se presenten.

El domingo en la noche la misma banda de música ejecutará un escogido programa en dicha calle.

En la tarde de este día habrá juegos infantiles.

La calle estará vistosamente engalanada.

Ayuntamiento

(SESIÓN DE AYER TARDE)

La ha presidido el señor alcalde y han asistido los concejales señores Brugarolas, Ugena, Olmos, Alarcón, Pérez Marín, Ruiz, Salvat, Baeza, García (don Carlos), Velasco, Martínez (don José), García Avilés, Perona, Díaz y Borreguero.

Lo único que ha habido de particular ha sido el aumento de 40.000 pesetas que hace la Hacienda por los cinco años de encarecimiento de consumos.

Claro que la corporación no podrá ver con buenos ojos ese aumento y el señor Brugarolas propuso que se autorizara al alcalde para que gestione la rebaja.

En igual sentido se ha expresado el señor Ruiz.

El alcalde ha manifestado que confía en conseguir alguna rebaja.

Se acordó la reparación de la calle de Sagasta y se levantó la sesión.

LA TEMPERATURA

Table with 2 columns: Observaciones del Instituto provincial and Presión atmosférica. Rows include data for morning, afternoon, maximum, minimum, and wind direction.

PROVINCIAS

Centinea inglés La Línea 3 (10 m.) En la playa de Santa Bárbara, un centinea inglés, disparó el fusil, atravesando la bala el pecho y el brazo derecho de un muchacho. El suceso ha causado sensación. El jeite y la trailla Villagarcía 3 (11 m.) Los marineros de Grove, complicados en los últimos sucesos, se resisten á obedecer á las autoridades de Marina. Se ha encargado á la guardia civil que los detengan. Los jeteneros se hallan excitadísimo.

Advertisement for Don Sebastian Servet y Gisbert, Doña Catalina Brugarolas Ravello, and their family. Includes text about funeral services and a date of October 3, 1902.

Discurso de Silvela

Córdoba 3 (11 m.) En el círculo conservador ha pronunciado un discurso el señor Silvela. Los conservadores...dijeron...reformularán, corregirán y consolidarán la obra de los liberales. Fué muy aplaudido.

Corrida de toros

Villanueva 3 (8 m.) Los toros de Bueno, cumplieron. Alvaradito, estocada por toro. Alvaradito chico, superior. El banderillero Ramitos, al saltar la barrera, se fracturó la tibia y el peroné de la pierna izquierda, en la unión de los tercios. Se halla grave.

EXTRANJERO

Profanación de tumbas Chicago 3. Se ha detenido en Indianápolis, á un profesor de anatomía y varios criados suyos, entre ellos siete negros, porque violaron mil tumbas, sacando los cadáveres, que utilizaron para hacer con ellos experiencias científicas.

EL LIBERAL en Madrid

El LIBERAL en Madrid, publica un anuncio recordando que en primero de Diciembre 1901 tenía 23 023 suscripciones de pago, conforme constaba en un acta notarial que publicó en aquella fecha. Ayer, dichas suscripciones se elevaban al número de 24.087. Este número de suscripciones no igualado, está comprobado notarialmente también.

EL PIMENTÓN

En Madrid Madrid 3 (11'15 m.) El Imparcial se ocupa en su editorial de hoy de la cuestión del pimiento en esa capital. El colega de la mañana ensalza la cordura y la corrección de los huertanos que esperan se les haga justicia.

Deben, por esto, merecer el respeto de las autoridades.

El Imparcial excita al gobierno para que solucione el conflicto en el consejo que se celebrará el próximo jueves, presidido por el rey.

En Orihuela

Orihuela 3 (12'50 m.) Una numerosa comisión de la huerta de Murcia ha visitado hoy á don Antonio Pescetto, presidente de la junta de hacendados y al abogado don Vicente García y al médico don José María García, invitándoles á la manifestación que se ha de celebrar el domingo en Murcia. Les prometieron asistir.

También concurrirán muchos huertanos. La Hoja convocando á la manifestación se ha repartido profusamente en esta vega.

El cólera en Manila

Manila 3. Son verdaderamente horribles los estragos que la epidemia cólerica está causando en Filipinas. El lunes hubo 3.092 defunciones de tan terrible epidemia.

El pueblo de Ucigao tenía unos 4.000 habitantes, y en un solo día han sido atacados del cólera, 1.173. Muchas aldeas han quedado despopuladas, por haber muerto todos sus habitantes.

El pánico es mayor cada día, pues las gentes están verdaderamente aterradas. Los cadáveres se hallan en mitad de las calles.

El gobierno colonial americano, carece de médicos y medicinas. Se ha ordenado que se abandonen é incendien las aldeas contaminadas.

SUICIDIO DE UN GITANO

Ha sido extraído de la acequia mayor llamada de Barreras, que cruza por Alcantarilla, el cadáver del gitano Juan José Torres Castro, de 56 años, casado y vecino del javalí-nuevo.

Este desgraciado padecía de enajenación mental, á lo que se atribuye la causa de poner fin á su vida.

El gitano se arrojó á la acequia el día 29, habiéndole sido necesario cortar las aguas para extraer el cadáver.

El juzgado tiene conocimiento del hecho.

Madre culpable

(SEGUNDA PARTE DE ROGER LARROQUE) POR JULIO MARY

oís hablar de mi matrimonio; tratadme de perjura, ó mejor dicho, no lo creas, porque la noticia es falsa. Esta promesa apaciguaba sus celos, pero no le consolaba. Su amor mismo había acabado por irritarse. Su imaginación trabajaba. La obstinación de la joven en no querer explicarle el misterio que la rodeaba, le hacía tener malos pensamientos. Julia era demasiado perspicaz y adoraba demasiado á Raimundo para no haber adivinado, desde hacía tiempo, el amor de los dos jóvenes. Su perspicaz mirada había sorprendido las medias palabras, las semiconfesiones, los furtivos apretones de manos. No la cabía duda alguna. Lo que la sorprendía y entristecía era el silencio de su hijo para con ella. Varias veces había tratado en la intimidad, por algunas discretas y maternales alusiones, de provocar sus confidencias, pero no había conseguido nada. Sin embargo, se aman—murmuraba á menudo—se aman, eso se ve á la legua, y sufren. A fuerza de reflexionar, vino á pensar que Raimundo, sabiéndose pobre, no se atrevía á rogar á su madre que fuese á pedir la mano de Susana. Entonces Julia se dijo: —Ire á ver al señor Farney. Al menos sabré á que

atenerme. Me es imposible ver á mi pobre hijo desolado de este modo. La primavera había vuelto. Un día que hacía un sol hermosísimo, Julia se vistió de negro, como era su costumbre, mandó ensillar y se dispuso á salir, cuando Pedro, su hijo mayor, entró. Parecía muy agitado y su rostro se animaba por la fiebre que le consumía. —Madre mía—quisiera hablaros. Dijo esto con voz tan grave, tan triste, que Julia se estremeció. Fue hacia él, le miró con ternura y dijo: —¿De qué? ¿Qué es ello?... Iba á salir, pero... —¡Ibais á salir!... Lo ignoraba... A vuestra vuelta os lo diré. —No, tienes un aire demasiado preocupado, hijo mío; quiero oír enseguida lo que tienes que confíarme. Vamos á ver, ¿qué te ocurre? Este se sentó, quedó un momento pensativo y luego haciendo un esfuerzo para dominar su emoción, dijo con voz temblorosa: —Madre mía, quiero casarme. La señora de Noirville se sorprendió un poco. Nunca la había Pedro hablado de matrimonio. Y como, además, ella tenía la costumbre de no vivir más que de la vida del otro, de Raimundo, semejante confesión la cogió desprevenida. Después de pasada la primera sorpresa, exclamó: —Encuentro eso muy natural, hijo mío. Tienes ya edad para formar una familia. ¿De modo que estabas enamorado y me lo ocultabas? ¿Has escogido bien, al menos? —¡Oh! Madre mía, la más bonita y adorable criatura que jamás se pudo imaginar... Bonita hasta lo inverosímil, buena, estoy seguro; elegante, eso se ve; distinguida é instruida; no hay más que escucharla para darse cuenta de ello. —¿Es, pues, perfecta?—dijo Julia sonriendo,

—Es perfecta, madre mía, puesto que la amo. —Es verdad. ¿Y yo la conozco? —Sí, y os agrada. —Su nombre... ¿de pronto su nombre. —La señorita Susana Farney, madre mía. —¿Susana? ¿Ella? ¿Ella? —¡La amo!... ¡La amo! Hace ya tiempo... ¡La amo hasta la locura. Julia estaba muy pálida. —¡Ah! ¡Dios mío!—dijo.—¡Los dos! ¡Los dos! Y de pronto su rostro tomó una expresión de dureza que su hijo nunca la había visto. —Bien, hijo mío, ¿qué quieres que haga y que te diga? Ese amor es una locura. Pero tú no la amarás seriamente. —¡Oh! ¡Madre mía! La amé en seguida con tanta violencia como la amo hoy. Hace ya tiempo; casi un año. He hecho cuanto he podido por olvidarla, pero no me ha sido posible, y hace un año que soy muy desgraciado. —Te repito que eso es una locura y que es preciso no pensar más en ello. —¡Ay! ¿Puedo mandar en mis recuerdos y en mi corazón? —En fin, hijo mío, ¿qué deseas? ¿Qué pides? —Quisiera que fueseis á ver al señor Farney y le dijerais la verdad. Sabría si mi amor es del agrado de Susana, si debo presentarme y hacerla la corte. La señora Noirville reflexionaba. Le ocurría un temerario. ¿Sería á Pedro, por casualidad, á quien Susana amaba y no á Raimundo? —¡Oh! Quiero saberlo—se dijo. E interrogó á su hijo. —¿Qué ha pasado entre ella y tú? —Nada, madre mía. —¿Os habeis visto con frecuencia?

—No... raramente, por el contrario. Sé muy bien que estamos separados por obstáculos casi infranqueables, que consisten en la superioridad de su fortuna, que he hecho todos los posibles por evitarlo, con el objeto de sufrir menos. —¿Y qué? —Que he sufrido un poco más, he ahí todo. Ahora no puedo ya contenerme. Y por eso he venido á decirlo. —Es una desgracia, una gran desgracia—murmuró Julia pasándose la mano por la frente. Y sin explicarse el por qué, sentía una especie de irritación contra Pedro. Verdaderamente él también había querido amar á Susana. Julia no vaciló: si había que sacrificar á alguno de sus hijos, sería á él y no á Raimundo, el privilegiado, el escogido, el adorado. —Escucha los consejos de tu madre, hijo mío. Esa no es una mujer como la que á tí te conviene. —¿Por qué? Os he oído muchas veces alabar sus cualidades. —Cierto que es buena é inteligente; pero ha recibido una educación muy refinada y se encontraría mal en una casa de campo... Es una joven educada para el lujo, para la moda, para París, en fin. —Pero Susana adora el campo y raras veces vá á París. —Una vez casada, eso cambiará. —Eso es una conjetura y puede ser que os engañeis, madre mía. Julia dijo en tono más seco: —A tí te es preciso una mujer que tenga gustos más sencillos, aun teniendo sólida instrucción... te es preciso menos elegancia y más seriedad, en fin... —En fin, ¿qué? —Que esa mujer no te conviene, te lo repito; además, no te ama.

Pedro se puso densamente pálido, y dijo haciendo un esfuerzo: —¿Amas á otro? ¿Lo sabeis? Julia fué cruel en extremo, y dijo: —Sé que su corazón no es libre... Pedro recibió sin debilitarse aquella dolorosa herida. —¿Amal—murmuró.—¿Sabeis á quién? —No; pero estoy segura. —¡Qué feliz será!—dijo Pedro en voz baja.—Y quizás no conoce toda su dicha. Yo, por ser amado de esa joven tan solo una hora, daría con gusto toda mi vida. —¡Y me dejarías sola, malo!—dijo Julia sonriendo y acariciando las mejillas del joven con el extremo de sus dedos. —Sí, madre mía, la amo más que todo. —Sé valeroso, sé hombre... Olvidala puesto que no puede ser tuya. Dices bien; sobre todo, que ella no te hubiera podido hacer feliz, porque á tí te conviene el aire libre, la vida del campo. Estarías mal en París; cierto que ocuparías tu sitio con dignidad, porque vienes de buena familia; pero no son los bailes, los teatros y las fiestas lo que te conviene, y Susana, ya comprenderás que no viviría sin esos placeres. Pedro suspiró. —Creo que os engañais sobre su carácter—dijo.—Es seria y no frívola. ¡Oh, madre mía! ¡cuanto voy á sufrir! Apoyó su enérgica cabeza sobre el hombro de Julia, buscando protección en el corazón de su madre, donde hubiera querido encontrar más calor con el objeto de abracarse en aquella llama. Pero Julia pensaba en Raimundo. En la quinta necesitaban á Pedro, y el joven salió. Algunos instantes después la señora Noirville subía al carruaje y se alejaba.

LA PROVINCIA

Fortuna. El ayuntamiento de este pueblo ha remitido al gobernador la siguiente propuesta para el nombramiento de la Junta local de Instrucción pública.

Don Basilio Rebollo y don Juan Antonio Parra, en concepto de médicos; padres de familia, don José María González Jiménez, don Pedro Lozano Bernal, don Francisco Bernal Pérez, doña María Miralles, doña Beatriz Belda y doña Francisca Lozano.

Copo en Moratalla. En la casa número 17 de la calle Mayor de Moratalla, ha copado la guardia civil una partida de juego prohibido.

Fueron detenidos ocho puntos y entregados al Juzgado.

Cartagena. El cónsul de Inglaterra en Cartagena se queja al gobernador de los frecuentes robos y otros excesos que comete la gente de mal vivir en aquel puerto, suplicando mayor vigilancia.

Dice el cónsul que ayer fué herido de una pedrada el oficial de una de las embarcaciones, no dando cuenta de este hecho brutal a los tribunales porque cualquier retención les ocasionaría grandes perjuicios.

El gobernador ha comunicado severas órdenes al Inspector de vigilancia.

Guardia cesante. El guardia municipal que atentó contra la guardia civil del Estrecho, ha sido declarado cesante.

Cartagena de Murcia

Los carpinteros. La sociedad de carpinteros, tallistas, ebanistas y sus similares ha elegido la siguiente junta:

Presidente, José Marcos; Vice, José Molina; Tesorero, Ramón Megías; Contador, Antonio Arenas; Secretario, Julián Elvira; Vocales, Joaquín Imberón, Francisco Perpián, José López, Mariano Lozano, Carmelo Sánchez y Mariano Serrano.

Gratitud. En nombre de nuestro amigo don Fernando Verdú y demás familia, damos las más expresivas gracias a cuantas personas les han prodigado consuelos durante la enfermedad y muerte de la esposa de aquel, doña Josefina Landívar (q. e. p. d.), como igualmente a cuantos amigos han asistido al entierro de la misma.

Al cumplir tan delicado encargo, les reiteramos nuestro pésame, deseándoles resignación en la desgracia que experimentan.

La niña quemada. Víctima de las graves quemaduras que sufrió en su casa del partido de San Miguel, ha fallecido en el hospital la niña Francisca López Reina.

Pagos de Hacienda. Para el día 4 hay señalados en la Delegación de Hacienda, los siguientes pagos: Don Leandro Sánchez Baeza, 45.674,45 pesetas y don Ricardo Soria, 197,60 idem.

Audiencia. Señalamientos para el día 4: En la sección primera la vista de la causa seguida por el juzgado de San Juan contra Isidro Padilla y otro, por disparo.

Letrados señores Olvera y Hernández del Aguila y procuradores señores Narbona y Gabardo. Y otra del mismo juzgado contra Pedro Martínez Iniesta, por lesiones.

Defensor señor Seiquer y procurador señor Gabardo. Ha sido autorizada doña Teresa Carreño para trasladar los restos mortales de don José Cánovas Bermejo, desde el cementerio de Nuestro Padre Jesús al de Torreveja.

El próximo lunes celebrará sesión la Junta provincial de Sanidad.

La comisión provincial ha desestimado el recurso de alzada interpuesto por Pedro Martínez Buendía, contra un acuerdo de este ayuntamiento que autorizó a don Celestino Uzcátegui para realizar ciertas obras en su finca La Zarza, en Barqueros, con objeto de aumentar el caudal de aguas.

El gobierno civil concede el plazo de cinco días a los alcaldes de esta provincia para que remitan ciertos datos relativos a los terrenos invadidos por la flojera.

Para prestar declaración, se presentará ante el juzgado militar, Juan Gómez Martínez.

Nos ruegan varios vecinos del barrio de San Antolín, llamemos la atención del señor alcalde respecto de las aguas que hay detenidas en la calle de Santa Lucía, que constituyen grave peligro para la salud pública, achacándose a este los enfermos que hay en la citada calle.

Caridad. En la calle de la Gloria (callejón de la Virgen), vive una pobre mujer llamada Fernanda Nicolás, con cuatro hijos, sin más recursos que los de las caritativas personas que quiera socorrerla con una limosna, que la pide con verdadera necesidad.

De interés para todos. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de Elixir Esto macal de Sais de Carlos, poderoso tónico-digestivo, de agradable sabor, completamente inofensivo aunque se use años seguidos, y que pueden tomarlo lo mismo el enfermo del estómago que el que está sano, a la vez que las aguas minero-medicinales y en sustitución de ellas y de los licores de mesa, pues evita las enfermedades del tubo digestivo por ser útil como preventivo.

SOMATOSE Favorece la secreción láctea de las amas. Vinos y oognacs DEL Marqués de Misa, Jerez

BOLSA Madrid 3 (4'45 t, urgente) Apertura Contado, 00'00.—Fin de mes, 73'50.—Próximo, 00'00.

A las tres de la tarde Contado, 73'25.—Fin, 73'40.—Amor-

tizable, 94'30.—Banco, 000'00.—Carpetas, 94'10.—Próximo, 00'00.—Francos, 00'00.

Cierre Interior, 73'20.—Fin, 73'35.—Próximo, 00'00.—Amortizable, 94'00.—Banco, 477'00.—Tabacos 403'00.—Francos, 33'70.—Libras, 00'00.—Exterior París, 00'00.

Corro Última hora.—Fin 73'25, dinero.

LA MUERTE DE ZOLA

(POR TELEGRAMA) El testamento de Zola

Paris 3. En su testamento, Zola deja toda su fortuna a su esposa, a excepción de dos legados en favor de dos hijos suyos, un varón y una hembra que tuvo fuera de su matrimonio.

Como Zola no dispone nada respecto a funerales, en su testamento, estos se verificarán en la forma anunciada.

Los nacionalistas Las amenazas de los nacionalistas no intimidan en nada al gobierno, pero sí desconciertan a los adictos.

Los nacionalistas dicen que los funerales de Zola son la guerra civil, e invitan a los patriotas a volcar el féretro de Zola y pegar con la espada a Dreyfus.

La prensa nacionalista continúa hostil a Zola.

Algunos publicando noticias falsas con objeto de mantener los ánimos, excitar las pasiones y provocar manifestaciones.

Honores a Zola Algunos en unánime que se designará al hijo del general Mercier para mandar la compañía de infantería que ha de tributar los honores al cadáver de Zola, en la puerta de su casa, por ser el finado oficial de la Legión de honor.

La guardia republicana formará en el trayecto que recorrerá la comitiva.

En el entierro pronunciarán discursos el ministro de Instrucción, Anatolio France, autor dramático, y Mr. Hermaut.

Una comisión de poetas alemanes vendrá a París a depositar en la tumba de Zola una corona de plata.

El ayuntamiento de Delmarin, enviará un minero, un herrero y un labrador, con trajes de trabajo representando las obras Germinal, Travail y Ferre.

El ministro de la Guerra asistirá al entierro.

Representante español Madrid 3 (12 n.) Ha marchado a París don Federico Busbell, para representar al Círculo de Bellas Artes de Madrid en el entierro de Zola.

Deseos de la viuda Paris 3. La viuda de Zola insiste en que las exequias de su esposo tengan carácter puramente literario.

El féretro irá cubierto de yerbas y flores.

Atendiendo a los consejos de la familia de Zola, Dreyfus se abstendrá de asistir al entierro.

La viuda de Zola ha pasado la noche en una casa contigua a la suya, acompañada de sus inseparables amigas madames Laborde y Charpentier.

Precauciones del gobierno La policía toma grandes precauciones: Se prohibirá llevar estandartes ni banderas al entierro.

No se tolerarán manifestaciones. La guarnición estará acuartelada.

En la casa mortuoria Toda la mañana ha estado desfilando gente por la casa mortuoria.

El ministro de Marina firmó en la lista personalmente.

Visita y conferencia Dreyfus ha visitado a la viuda de Zola, conferenciando con ella más de media hora.

GRANADA CATÁSTROFE FERROVIARIA

(POR TELEGRAMA) Como ocurrió.—Un muerto, 3 heridos graves, 25 leves y 6 desaparecidos.

Málaga 3 (3'15 m.) El descarrilamiento fué entre Pinos y Aterfe, al entrar en el puente.

Se salieron fuera de la vía tres coches inmediatos a la máquina, chocando contra la barandilla del puente.

Se supone que hay un muerto, tres heridos graves y veinticinco leves.

Además se teme que hayan perecido ahogadas seis personas que han desaparecido.

El tren descarrilado iba atestado de viajeros, que regresaban de la feria de San Miguel, de Sevilla.

Más detalles Granada 3 (3'15 m.) El tren descarrilado quedó en parte, fuera del puente que hay sobre el río Genil.

La noche era oscurísima y estaba diluviando.

El suceso ocurrió a la una y media de la madrugada.

Ha regresado a esta un tren de correo, conduciendo diez heridos.

Dos de estos están graves. Uno, moribundo.

Siete, levemente heridos. Entre estos últimos hay un guardia civil que se salvó a nado.

Se espera otro tren con más heridos.

Sin autoridades Granada 3 (11 m.)

El gobernador no se enteró del descarrilamiento, hasta anoche, porque se hallaba pernando en una casa de campo del alcalde.

Al saberse la catástrofe, estaba Granada sin autoridades.

Más detalles.—Cuadro horrible Málaga 3 (11 m.)

La catástrofe ocurrió a la salida de agujas en la estación de Pinos, y a la llegada al puente.

Créese que el descarrilamiento lo ocasionó la salida de la caja de engrases de la locomotora; y al tropezar el eje con el vagón inmediato.

La locomotora vomitaba carbones encendidos y grandes nubes de ceniza sobre el río Genil.

El espectáculo era horroroso. Los heridos lanzaban gritos de dolor. Nadie acudía a auxiliarlos.

Las operaciones de salvamento se hacían con dificultad, por estar el puente interrumpido.

Esto imposibilitaba socorrer a los heridos que se quedaron en la parte contraria a la que se hallaba el tren de correo.

Los tres coches que seguían a la máquina quedaron formando un enorme montón de astillas.

Los viajeros que las ocupaban, cayeron al agua.

Un guardia civil se fracturó dos costillas, hiriendo gravemente en la cabeza. En el hospital ha fallecido uno de los heridos.

Los heridos ascienden a veinticinco. Diez de estos, graves.

Reparación de la vía Granada 3 (8'15 m.)

Mañana y pasado los trenes ordinarios tendrán que hacer traslado en Pinos Puente, por estar interrumpida la línea a causa del descarrilamiento.

Se han comenzado con toda actividad las obras de reparación de la vía.

Una víctima El muerto en el descarrilamiento era un jardinero llamado Fernando Ibañez.

Deja once hijos y a su esposa embarazada.

La familia queda en la mayor miseria.

El jardinero Ibañez no quería ir a Sevilla, pero se empujó un amigo en que le acompañara y se despidió a fuerza de invitarle y de pagarle el billete.

Las causas Los viajeros aseguran que salieron descarrilados de la estación de Pinos.

Dijéronse a un empleado que los tranquilizó, diciéndoles que llevaban la marcha regular.

El primer coche que descarriló estaba mandado retirar del servicio por el mal estado en que se encontraba.

El siniestro se produjo por romperse la caja a un coche de tercera colocado detrás del furgón y la rueda delantera derecha.

EXTRANJERO

(POR TELEGRAMA) Horrorosas tempestades Roma 3

Se han desencadenado en Nápoles horrorosas tempestades.

Hay varios ahogados, y otros muertos por los rayos.

Los campos están asolados.

Daños de una guerra Paris 3

Los boers valúan en sesenta millones de libras esterlinas los daños sufridos en la guerra del Traansvaal.

Audiencia del Papa Roma 3

El Papa ha recibido al padre general de los jesuitas, acompañado de veinticinco padres provinciales, de todas las naciones.

Ofrecieron al Papa sus homenajes con motivo de un jubileo.

El Papa se halla en buen estado de salud.

Terremoto Méjico 3

En Topachuela ha habido un espantoso terremoto.

Faltan detalles del siniestro.

Una explosión Nueva York 3

En las minas de carbón Blank diamant, ha habido una explosión de grisú. Han resultado catorce muertos.

Huelga minera Paris 3

Mil mineros de Leas, han acordado la huelga, sino les conceden aumento en el jornal.

MADRID (POR TELEGRAMA) Eusebio Blasco Madrid 3 (12 n.)

El popular escritor Eusebio Blasco continúa muy grave.

Las listas colocadas en el portal de su casa se llenan de firmas de personas de todas las clases sociales que acuden a enterarse del estado del enfermo.

Incendio en un pinar Madrid 3 (12 n.)

En Guadarrama, en un pinar llamado Matacaliente, ha estallado un formidable incendio que duró seis horas.

Lo han extinguido la guardia civil y vecindario.

Se reprodujo y nuevamente fué sofocado.

Han quedado destruidas por completo treinta hectáreas de pinos y jaras.

Créese que el incendio ha sido intencionado.

Aviso de huelga Madrid 3 (12 n.)

Anúnciase como probable una huelga de empleados de tranvías.

El motivo de estos anuncios se funda en que la compañía ha despedido a tres dependientes de la empresa que aconsejaban la formación de una sociedad de resistencia e idéntica a la disuelta en la última huelga.

Varias sociedades apoyarán a los empleados de los tranvías para que no sean separados de sus destinos esos tres compañeros.

Están dispuestos a secundarles los cocheros, los albañiles y otros gremios.

De viaje Madrid 3 (12 n.)

Ha marchado a los baños de Albama de Aragón, el general Azcárraga.

Títulos de Castilla Madrid 3 (12 n.)

El ministro de Hacienda ha pedido la nulidad de cuatro títulos de Castilla por no haberlos reclamado oportunamente los interesados.

El conde de Romanones Ha regresado a Madrid el ministro de Instrucción pública.

Reciprocidad de títulos El consejo de instrucción pública, ha informado favorablemente la reciprocidad de títulos académicos entre España y las repúblicas ibero-americanas.

SAN SEBASTIAN

(POR TELEGRAMA) Firma del rey San Sebastián 3 (2 t.)

La firma de hoy no ha sido de vasta extensión, según la nota publicada en la prensa, que es como sigue:

De Agricultura: Refundiendo en uno solo del cuerpo de ingenieros, los aspirantes a ayudantes y sobrestantes de obras públicas, denominándose auxiliares facultativos.

También se han dictado disposiciones para el ingreso y ascensos en dicho cuerpo.

Se han concedido cruces del mérito militar blanco, pensionada, a Ramón Viesca, y sin pensión a Victoriano Suarez, José Fernán d z y Marcelino Pinedo, obreros de la fábrica de Trubia.

De Hacienda: Se ha declarado cesante a don Manuel Jiménez, delegado de Hacienda de Cadiz.

Para sustituirle, se ha nombrado a don Ricardo Fernández, actual delegado de Avila.

Para sustituir a éste, ha sido nombrado don Rafael Guerra Valenzuela.

Ha sido declarado cesante el delegado de Hacienda de Cáceres don José María Traveso.

En sustitución de éste, ha sido nombrado don Ricardo Sanliar Vilches, actual interventor de Alicante.

Sustituye a éste don Bernardo Hernández.

Se ha declarado cesante a don Pedro Juan Franco, delegado de Hacienda de Huesca.

Se nombra para que le sustituya, a don Felix Martín.

Jubilando y concediendo honores de jefe superior de administración, a don Luis Díaz, contador del tribunal de cuentas.

Concediendo honores de jefe superior de administración a don Higinio Pita, segundo jefe de la aduana de Vigo.

La huelga de panaderos Se ha solucionado la huelga de panaderos.

Los patronos accedieron a iguales condiciones antes de la huelga.

En Miramar Varios generales han cumplimentado hoy al rey.

La oficialidad del Giralda ha almorzado en Miramar.

PROVINCIAS

(POR TELEGRAMA) Desgracia en una mina Soria 3 (9 n.)

En el pozo de una mina se cayeron tres obreros.

Han resultado dos muertos y uno herido gravísimo.

Proceso ruidoso Pamplona 3 (11 n.)

Se ha celebrado la segunda sesión del proceso del asesinato del cura de Ridafora.

Las declaraciones de los testigos demuestran que el asesino estaba borracho el día de autos.

El secretario del ayuntamiento de Rivaforada, don Victoriano Ruiz, dice que no se consignó en las diligencias sumariales, la declaración de la víctima, por oponerse a ello el juez de Tudela, que las instruyó.

Hace, además, otros cargos gravísimos contra dicho juez.

Suicidio en Cartagena (POR TELEGRAMA) Cartagena 3 (10'15 n.)

Un sujeto llamado Salvador Comena, de 22 años, natural de Cartagena, domiciliado en la calle de las Doncellas, traba-

Salinas de Mazarrón SE OFRECE SAL DE CALIDAD SUPERIOR PRECIOS: Por cantidades abajo de 1.000 kilos, a ptas. 12'50 toneladas. En les arriba de 10'00 (depósitos). DIRIGIRSE A LA ADMINISTRACIÓN PUERTO DE MAZARRÓN

SUCRE CASTILLAN Agradable refresco de antis-naraja para la sed; cura las enfermedades de las vías urinarias, muy eficaces en la flatulencia, aviva el apetito y depura la sangre. PROBADLO Y OS CONVENCEREIS Depósito en Murcia, farmacia de D. Antonio Ruiz Seiquer. Precio del frasco, 0'95 pesetas, con el cual se pueden hacer 60 litros de refresco. INVENTOR: J. SIMÓN, FARMACÉUTICO.— PARÍS A. BERGERET RUE DES VINAIGRIER, 50

También desmiente la versión que le atribuyen de que estas Cortes hayan de tener la misma duración que las primeras de la regencia. Los conservadores Si la Corte regresa el martes, como se cree, el lunes se celebrará un Consejo de ministros, al cual se concede gran importancia, porque de él se espera la orfisa. Vega Armijo Mañana llegará a Madrid el Presidente del Congreso, marqués de Vega Armijo. Los vitalicos Hasta cinco días antes de la apertura de las Cortes, no llevará Sagasta a la firma del rey la combinación de senadores vitalicos. El Consejo de Estado La cuestión de los consejeros de Estado con el ministro de Gracia y Justicia, sigue dando juego. Si las Cortes se abrieran antes de que los consejeros reciban la satisfacción que han pedido al Gobierno, se harán enérgicas interpelaciones, demandando una explicación categórica. Esto constituye una nota más y muy valiente en los centros políticos, puesto que se trata de cuestiones personales.

Las Cortes y la crisis (POR TELEGRAMA) Los conservadores Madrid 3 (4'15 t.) La reunión de los prohombres conservadores, anunciada hace tiempo, se celebrará uno de estos días. A esto obedece el regreso del señor Dato, que fué llamado por el señor Silvela. Este regresará mañana. En la reunión se acordará la conducta que ha de seguir el partido ante las posibles contingencias políticas, y es probable que también se acuerde los términos de algún discurso que pronunciará en breve el señor Silvela. Montilla e Inclán.—Santamaría, ministro.—La Correspondencia, y «El Liberal».

Madrid 3 (11'55 n.) El interés político es grande en estos días. Todo se halla pendiente del regreso de la Corte a Madrid y del primer consejo de ministros que celebre el Gobierno. Inyétese mucho en los rumores de crisis, para un plazo muy breve. La modificación ministerial que haya de hacerse, parece que se concretará a las carteras de Gracia y Justicia y Obras Públicas. Es en extremo significativo que La Correspondencia de España, de esta noche, confirme cuanto tiene anticipado El Liberal sobre el verdadero interés que existe para hacer ministro al Sr. Santamaría de Paredes. Como se sabe, La Correspondencia está muy bien informada en los asuntos de palacio, y el señor Santamaría, catedrático del rey, es candidato de la real casa. Trátase, según se dice, de hacer ministro al señor Santamaría, antes de que termine la presente situación liberal. El eterno Sagasta.—En las Cortes.—Planes parlamentarios Madrid 3 (12'55 n.) Mientras la gente política prepara sus baterías, Sagasta persiste en su conocido procedimiento de negar sistemáticamente cuanto ocurre. Solamente ha afirmado que las Cortes se abrirán el veinte del actual. Ante la proximidad de la apertura de las Cortes, se habla ya de los asuntos que habrán de ser discutidos con mas empeño. Además de las cuestiones relacionadas con los problemas clerical y social, se discutirá el viaje del rey en los múltiples aspectos que ofrece. Se tratará singularmente de la situación desairada en que quedaron los representantes del país en el viaje. El debate de los preladados Se está activando los trabajos para activar la interpelación que han de exponer los preladados acerca del problema religioso, según hemos anticipado. Todavía no se ha designado quien ha de ser el que anuncie, ni quien inicie, el debate. Solamente se ha convenido en la necesidad de entablarlo. Loa preladados, cuando se hallen en Madrid reunidos, pedirán a las oposiciones que intervengan también. Negativa de «El Correo» El Correo de esta noche desmiente la noticia de que haya dicho el ministro de la Gobernación que el Parlamento solo permanecerá abierto el tiempo preciso para aprobar las leyes que necesita el Gobierno.

TEATRO ROMEA Inauguración de temporada Esta noche, como tenemos anunciado, se verá la inauguración de temporada y debut de la compañía dramática que dirige el actor señor González Hompanera. Dicho debut se hará en el estreno de la comedia moderna en tres actos y en prosa, original de Mr. Marcello Prevost, adaptada a la escena española por los señores González Llana y Francos Rodríguez, titulada Las vírgenes locas.

El reparto de la obra es como sigue: Matilde, Sr. Calderón.—Luisita, Srta. Martín Gómez.—Srta. de Vouvre, Srta. Cebrían.—Julietta, Srta. Monreal.—Juana, Srta. Segovia.—Magdalena de Reversier, Srta. Sanz.—Marta de Reversier, Srta. Velázquez.—Señora Ucellí, Srta. Delgado.—Máximo de Chantel, Sr. González Hompanera.—Julian de Suverceax, Sr. Armengod.—Pablo Tessier, Sr. López.—Hector Tessier, Sr. Cerro.—Harden, Sr. Campos (Juan).—Lestrage, señor Campos (Gaspard).—Krause, Sr. Sánchez.—Valbelle, Sr. Velázquez (R.).—Espians, Sr. Aguirre.—José, Sr. Ruiz.—Bautista, señor Velázquez (L.) Terminará el espectáculo con el juguete cómico de D. José Estremera La cuerda floja, desempeñado por la Srta. Cebrían, señoritas Martín Gómez, Velázquez, Segovia y señores López, Campos (G.), Sánchez y Cerro. La función dará comienzo a las ocho y media. Mañana domingo se pondrá en escena el hermoso drama de D. Angel Guimerá Tierra brava.

FENÓMENOS LUMINOSOS Obtenidos por el empleo de los comprimidos eléctricos. Un descubrimiento llamado a revolucionar el mundo del alumbrado, es el que consiste en asimilar el petróleo a la electricidad. —Por el empleo de los comprimidos eléctricos, el petróleo se metamorfosea en fluido eléctrico y adquiere un maravilloso poder alumbrante. Todas las lámparas de petróleo son utilizables, sin tener que sufrir transformación ninguna. Se suprime el escape de aceite y el humo; el procedimiento es limpio, cómodo y sin peligro. Cada caja contiene la provisión para un mes de alumbrado, con un gasto de 4 centavos por noche. Para recibir, franco, los comprimidos, basta mandar a M. VELEZET, 033, Rue des Pyrénées, París, por pocos meses de alumbrado 2'50 francos. El modo de empleo va con cada expedición.

Glicerofosfato de cal granulado Moreno Indicado en la neurastenia, histerismo depresión mental y cansancio cerebral, en el raquitismo, escrofulismo, tuberculosis, clorosis, anemia; excelente medicamento para combatir las pérdidas de fósforo por la orina (fosfaturia) y los síntomas que acompañan a esta afección; útilísimo en la convalecencia de las enfermedades graves, y siempre que hay prostración de las fuerzas orgánicas; favorece el desarrollo y crecimiento de los niños. De venta en la farmacia de J. Moreno, Camacho 26, Murcia.

Comer siempre mariscos en casa de NIETO. Diariamente le envían desde la costa Cantábrica, OSTRAS, LANGOSTAS Y PERCEBES.

MADERAS Completo surtido en pino, maderas finas exóticas y del país y chapas y molduras. Carlos García Tudela Almacén en CARTAGENA plaza del Parque Imprenta de EL LIBERAL, Crédito Público 7

